






书    名  十届印迹  河北十大工会新闻评选活动回放

主    编 沈凤莉 武 维

责任编辑 王云弟 钱彦丛

美术编辑 吴书平

责任校对 付敬华

出版发行 河北人民出版社(石家庄市友谊北大街330号）

印    刷 石家庄宝丽彩色印刷有限公司

开    本 787×1092毫米 1/16

印    张 25.5

字    数 345 000

版    次 2012年10月第1版  2012年10月第1次印刷

印    数 1-2 000 

书    号 ISBN 978-7-202-06926-4/G·2778

定    价 58.00元

版权所有   翻印必究

图书在版编目（CIP）数据

十届印迹 河北十大工会新闻评选活动回放/沈凤莉，

武维主编.–石家庄：河北人民出版社，2012.10

ISBN  978–7–202–06926–4

Ⅰ．①十… Ⅱ．①沈… ②武… Ⅲ．①新闻-作品

集-中国-当代 Ⅳ．①1253

中国版本图书馆CIP数据核字（2012）第233919号



编委会 

编委会主任：  耿  洁 

编委会副主任：沈凤莉  武  维

主    编：沈凤莉  武  维

执行主编：王井堪  

页面设计：高会坡  高  超

编    委：刘广臻  李  芳  王井堪  王志宏  胡小龙

          高会坡  王立鹏  郭  成  高  超

摄    影：胡小龙  毕春华  郑荣玺

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com



十届馨香 历久弥醇

郭东海

时光总是悄悄溜走，十二年弹指一挥间。不知不觉中，由河北工人报

推出的“河北十大工会新闻评选”已经举办了十届，跨越了十二个年头。

说起这个评选活动，和我颇有些渊源。

时间之针拨回到2000年。当时，一到年终岁尾，各大媒体盘点当年重

大新闻渐成风气，如新华社、参考消息每年评选的“国内、国际及体育十

大新闻”等。考虑到进入新世纪，工会工作也进入到一个新的历史阶段，

作为以“服务三工”为己任的河北工人报，在工会报道方面有着独特的优

势和权威。为了顺应时代潮流，记录并凸显河北工运的脚步与亮点，提振

全省工会工作者的士气，经报社提议、研究，时任省总工会副主席的我当

即拍板决定举办“河北十大工会事件评选”（后定名为“河北十大工会

新闻评选”，2010年又增加了“河北十大工会创新成果评选”，简称“双

十”评选）。经过报请省总工会主要领导同意，评选活动于2000年12月份

启动。每届评选活动我基本上都参与其中，以一个发起者、谋划者、参与

者的身份，见证了“双十”评选的创始、发展、壮大的过程。

当报社的同志让我为记录“双十”评选历程的《十届印迹》写序时，

我欣然接受，因为我确实“有话要说！”

手捧崭新的书稿，不禁感慨万千。这120条新闻，都是经过我和报社

的同志们遴选作为候选新闻条目供读者投票、评选最终获奖的！捧着它

们，就像是捧着沉甸甸的果实，熟悉和亲切的感觉如潮水般奔涌而来，冲

开了记忆的闸门……
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如烟往事，历历在目。十届评选活动，恰似一只巨幅历史卷轴，铺开

了河北工运波澜壮阔的图景，展现了河北工运的磅礴气势，记录了工会传

统的薪火相传，无数经典画面的帧帧回放，宛如一部宏伟大片！

岁月如歌，历史留痕。已经走过的这十二年，是河北乃至中国政治经

济生活发生巨大深刻变化的阶段，是中国特色社会主义工会发展道路形成

和发展的阶段，也是河北工会工作发生巨大变化的阶段。因此，“双十”

评选既是对河北工会工作的盘点，也是河北工人报服务工会中心工作、发

挥特色作用的具体体现。

评选规模从小到大，评选内容从窄到宽，参与职工和组织从少到

多……“双十”评选见证并忠实记录了燕赵大地上的工运风云，颂扬和铭

刻了我省工会组织和工会人筚路蓝缕的奋斗历程。

记得在评选2004年度“河北十大工会新闻”时，《魏县总工会打赢经

费官司》获得一致推崇。当时此案在全省工会掀起了巨大冲击波，在全国

也产生了不小的影响。魏县工会经费案的胜诉，大快人心，具有很强的指

向性和震撼力，这不仅为工会组织如何依法开展工作提供了范例，也为新

形势下工会经费收缴提供了可资借鉴的经验。当年的评选，魏县总工会主

席高文峰作为特约嘉宾到会发言。他率真、直爽、豪迈，是一位典型的慷

慨悲歌的燕赵汉子。会后，我与他言谈甚欢，充分感受了基层工会工作者

的真诚、执著和可爱。

2004年，还有一件事至今让我难以忘怀。当年有一项活动获得了极高

的人气，那就是由省总工会新闻中心和河北工人报社联合发起，由工人日

报、河北日报等媒体记者加盟的“基层工会千里行”活动。采访团行程数

千里，足迹遍布全省十一个设区市，以县级以下基层工会特别是企业工会

创新工作为报道重点，写出了上百篇优秀新闻稿件，展现了基层工会工作

的亮点和工会人的风采。这个团体是一个非常能战斗的集体，行走在下基

层的路上，一瓶矿泉水、一包方便面就是他们的一顿美餐。在时间紧、任

务重的条件下，他们依然保持着苦中作乐的精神。省总工会司机王兰标说

话幽默风趣，是大家伙儿的“开心果”。他的一句“真中真行真可以”，
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成为了每个人的“口头禅”；时任省总工会宣教部副部长郑良宝是采访团

的“后勤部长”，把大家的食宿安排得妥妥帖帖……

2008年，国际金融危机来袭，而冀中能源集团32名劳模代表在该集

团成立后的首次职工代表大会上发出了“当好主力军，齐心渡难关”的倡

议，11万职工誓与企业共克时艰；而企业也承诺在金融危机中“不减薪、

不裁员”。这种职企抱团取暖、共克时艰的局面殊为难得，提振士气、鼓

舞人心。所以，在当年的“河北十大工会新闻”评选时，该集团党委副书

记、工会主席刘万义作为评委与会发言。碰巧的是，同为评委的河北电视

台新闻中心副主任郑午阳听完刘万义的发言后，激动地说：“我们正在找

这方面的典型，没想到在这碰上了！”评选活动不仅变成了媒体交流的平

台，而且还变成了企业发布新闻的舞台。评选活动当“媒人”的故事至今

传为美谈！

“双十”评选的涓滴进步都让人欣喜。十届评选，从名称、内容、形

式、范围、规模都进行了与时俱进的创新，因此能够紧跟时代的步伐，焕

发出勃勃生机，显示出旺盛的生命力。特别是2010年增加“河北十大工会

工作创新成果评选”以后，更是受到了职工群众的热烈欢迎，他们认为这

是对自己的组织行使话语权的有效途径，纷纷投票。2011年度“双十”评

选的1000多万张选票，就是职工参与热情高涨的最好明证！

十届馨香，历久弥醇。“双十”评选活动就像一次工会工作的亮点盘

点、创新展示，是检验成果的试金石、炼钢炉，是向全省职工汇报工作、

展示作为的大平台，能够起到总结过去、谋划未来的承接作用，其意义重

大，影响深远，因此受到了省总工会和全省各级工会组织的高度重视。

如今的“双十”评选，各级工会积极组织，争上“河北工会十大新

闻”已成为工会工作创新的目标；广大职工群众热情投入，以投票行使自

己参与社会和企业管理的民主权利；评选会上各路专家、学者、工会人、

媒体记者、读者代表、职工代表汇聚一堂，夺席谈经、论道“双十”……

全省各界共襄盛举的热情，让人感动。

俗话说：十年磨一剑。“双十”评选活动经过十届锻造、十二年淬
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炼，已经成为年度河北工运的一件盛事，成为河北工人报服务“三工”的

一个“名牌”。

在时代中记录，在发展中传承。今天，《十届印迹》就要付梓了，

这是河北工人报人的一次很有意义的拓展与实践，更是河北工会界的一件

大事。如果全省工会工作者、企业和广大职工认为它对工作创新有参考；

对企业构建和谐劳动关系有启示；对职工群众依法维护自身合法权益有帮

助，那么我及河北工人报人将会感到莫大的欣慰。

满怀凌云志，再上新征途！让我们共同穿越历史，感受发展，分享经

验。 

让我们满怀豪情地投入到建设中国特色社会主义的时代洪流中，为实

现中华民族的伟大复兴而建功立业、彰显作为。

                                        2012年9月1日

（作者系河北省总工会巡视员）
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记录时代，见证成长

沈凤莉

《十届印迹》一书即将付梓出版与读者见面了，作为“河北十大工会

新闻”评选活动的倡导者、组织者、亲历者，对此书的出版更有着一种特

别的感情和期待。“河北十大工会新闻”评选活动，历经十届，跨越十二

个年头，承载着河北工人报社一个团队的心血和汗水，理想与智慧。十二

年，在历史的长河中瞬息而过，而对于尚未到而立之年的河北工人报来

说，却是她步入成年以来举全社之力，倾心打造的时间跨度最长的一项活

动。从某种意义上来说，代表着她的成长、成熟与发展。

我们记录历史，历史也将留下我们的印迹。这正是媒体的魅力所在。

十届评选活动，真实地记录下河北工人运动蓬勃发展向前奋进的脚步，向

社会展示了工会组织群众工作一幅幅波澜壮阔的时代画卷。每一条新闻都

蕴含着一个故事，一项创新或一个突破。每一届评选，都是当年工会工作

亮点的梳理和展示，它是我省各级工会组织在科学发展、创新发展道路上

的探索和实践。

从2000年度第一届“河北工会十大新闻事件”评选到2011年度的第

十届，正是我国改革开放进入攻坚和深化阶段，社会转型中的各种矛盾

凸显，劳动关系呈现出多样化、复杂化，工会工作面临着许多从未遇到

过的新问题、新矛盾的时期。这十二年，我们经历了SARS病毒爆发、加

入WTO、汶川大地震、南方冰雪灾害、世界金融危机等一系列大事件。这

十二年，也正是河北省工会工作在探索中创新，在困难中突破，在建设经

济强省、和谐河北中建功立业，展现作为硕果累累的时期。作为媒体人，
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理应用她理智的眼睛，敏锐的笔触，记录下这个时代的每一个精彩，这是

时代赋予的神圣使命，也是媒体人不可推卸的责任。今天，随着《十届印

迹》的出版，我们把她再一次奉献给读者。

十届评选活动，我们从稚嫩走向成熟，从少有人问津到千万人踊跃

参与，河北工人报的影响力也在逐年提升，实现了从专业小报到主流大报

的华丽蜕变。回首往事，第一届评选的点点滴滴仍记忆犹新。1990年，

我作为第一任工会部主任，开始专职于工会新闻的写作和研究，也越来越

感受到了工会新闻对工人报的重要性。如何让更多的人关注工会新闻，

关注河北工人报成为我经常思考的问题。随着各大主流报刊年终盘点新

闻的出现，我开始有了在河北工人报开展“河北十大工会新闻”评选活动

的萌动。2000年8月，我担任了报社分管版面的副总编后，由最初的想法

变为现实的操作。原工会部记者贺耀弘出任了专栏编辑部主任，负责“工

会在线”专栏的编辑工作。我把想法和他一谈，两人一拍即合，从当年12

月起，便开始对河北工人报当年发表过的工会新闻逐条梳理、筛选，经过

反复比较，征求省总工会各部门意见，最后将选定的20条候选新闻呈送到

时任省总工会副主席、刚刚卸任河北工人报社总编的郭东海手上……首届

“河北十大工会新闻事件”就这样产生了。没有群众投票，没有庞大的评

委团队参与，更没有颁奖会。而正是这看起来操作并不是很规范的一次实

践，揭开了“河北十大工会新闻”评选活动的帷幕。虽然中间因种种原因

搁置了两年，但我们却坚持了下来，成为河北工人报的一大特色品牌。所

以，“河北十大工会新闻”评选活动，除了感谢郭东海主席的支持外，也

非常感谢贺耀弘主任，是他当初的努力，将我的一个想法、愿景变成了现

实，并连续承接了四届评选活动。而且一步步做到了由企业冠名、专家和

读者参与评选，增加读者投票，设立读者参与奖和组织奖等，使评选活动

越来越规范，越来越具有互动性，影响力也越来越大。

“河北十大工会新闻”评选活动，除一次由拓展部承办外，其余几届

都由工会部具体组织承办，就像接力赛，历任工会部主任，从贺耀弘到李

芳，再到王井堪，接力棒一任一任传了下来，并不断发展创新。

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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值得一提的是，“河北十大工会新闻”评选活动，受到了河北工人报

历届社长的鼎立支持。从2004年开始，时任社长张书华，就把它列为全报

社的一项重大活动；耿洁社长到任后对评选活动呵护有加，一以贯之。每

届评选，社长、总编、副总编全程参与指导，各部门配合联动，省总主管

领导、宣教部同仁的大力支持，使河北十大工会新闻的评选活动得以顺利

进行。评选活动的评委都是来自省委宣传部、省记协的领导和省内兄弟媒

体的老总以及方方面面的资深学者，是他们的慧眼遴选和精彩点评，使入

选的条目更具权威性和公信力。在这里，我们向所有参与评选活动的评委

表示衷心的感谢！

2010年，在评选“河北十大工会新闻”的同时，增加了“河北十大

工会工作创新成果”的评选，得到了基层工会的热烈响应。在公众投票阶

段，我们与时俱进，在电话、短信、电子邮件、纸上投票的同时，增加

了网上投票，当年，参与读者达到了140万人以上，2011年，更是达到了

一千万人。评选活动只是一个载体，让更多的人了解工会，关注工会工

作，推动工会工作的发展才是目的。

十年磨一剑。河北十大工会新闻、十大工会工作创新成果评选活动

经过了十届磨砺，越发显示出她的生机和魅力。2012年是龙年，是一个蓄

势而发、生机盎然的年代，也是一个能让传媒人智慧和激情一起迸发和绽

放的时代，长江后浪推前浪，已经具备良好的基础和优秀团队的河北工人

报，一定会前程似锦！

愿“河北十大工会新闻”评选活动越办越好！

                                        2012年9月1日

                                （作者系河北工人报社总编辑）
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2000年度河北十大工会新闻

1号入选新闻：

中央领导多次来冀考察厂务公开和工会工作

9月7日，中央政

治局常委、书记处书

记、国家副主席胡锦涛

到石家庄天同集团公司

考察，对天同集团公司

厂务公开工作给予了充

分肯定，并对这项工作

提出了要求。

1月17日至18日，

中 共 中 央 政 治 局 常

委、书记处书记、中

华全国总工会主席尉

健行到唐山先后走访

慰问了4户特困职工家

庭，还参观了唐山市

总工会兴办的职业介

绍所、下岗职工培训
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结出的硕果
SHUANG SHI JIE CHU DE SHUO GUO双十

中心和离退休职工活动阵地。

5月21日至24日，尉健行第二次来到河北，就厂务公开工作进行专题

考察，他亲临石家庄天同集团公司的车间班组，与我省部分企业的党政干

部及职工代表座谈，并听取了省总工会、石家庄市总工会及秦皇岛市总工

会的工作汇报，对我省厂务公开工作给予了充分肯定。

到2000年上半年，全省国有、国有控股、集体、集体控股企业推行厂

务公开的达11295家，达到100%，比较规范的达78%，提前半年完成了省委

提出的3年目标。据统计，今年全省推行厂务公开的企业采购成本同比下

降了15.65亿元，工程项目招标节约5.61亿元，挽回经济损失4.33亿元，

招待费下降1.36亿元。我省在全国厂务公开电视电话会上介绍经验。

入选新闻原稿1：

尉健行在我省考察工作时强调：

认真学习“三个代表”重要思想

推动厂务公开深入发展

本报讯（新华社记者 梁栋 本报记者沈凤莉）5月21日至24日，中共中

央政治局常委、中央书记处书记、中央纪委书记、中华全国总工会主席尉

健行，在省委书记叶连松、省长钮茂生、省委副书记赵世居陪同下，就厂

务公开工作在我省进行考察。尉健行强调，各级党委、政府和工会组织，

要认真学习江泽民同志关于“三个代表”的重要思想，推动厂务公开工作

向深入发展。

尉健行指出，江泽民同志关于“三个代表”的重要思想，不仅对新形

势下加强党的建设提出了新的要求，也对包括厂务公开在内的方方面面工

作指明了方向。工人阶级是我们党的阶级基础，党要始终保持工人阶级先

锋队的性质，要求我们必须坚持全心全意依靠工人阶级的根本指导方针，

充分尊重职工的主人翁地位，切实维护职工的经济利益，努力保障职工的
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印迹
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民主权利，不断满足职工的精神文化需求，更好地调动和发挥广大职工投

身改革开放和社会主义现代化建设的积极性、主动性和创造性。

尉健行强调，厂务公开是一种让职工知情的手段，目的是发动和组

织职工群众参与企业的民主决策、民主管理和民主监督，依靠职工搞好企

业，实行厂务公开必须紧紧围绕企业改革、发展、稳定的大局来进行。不

能就厂务公开抓厂务公开，要与企业党的建设、领导班子建设、职工队伍

建设和深化改革、加强管理等工作很好结合起来，贯穿和体现到企业党的

工作和各项行政业务工作中去。

尉健行说，厂务公开是企业发展的内在要求。职工群众固然关心当前

的切身利益和企业领导干部的廉政情况，但现在比任何时候更加关心企业

的改革和发展。要不断推动厂务公开向企业的物资采购、产品销售、产品

质量、经济效益、劳动安全、新产品开发等企业经营管理领域延伸，使其

真正成为包括经营管理者在内的企业全体职工的共同需求。

尉健行指出，厂务公开不仅对职工关心的问题要及时公开，而且很重

要的问题是对有关公开的管理工作要加强自身监督约束机制建设，确保公

开内容的真实可信。厂务公开搞得好不好，关键看职工群众是不是满意，

是否有利于企业的改革和发展，要害是广大职工的民主监督权利是否得到

切实保障。

考察期间，尉健行听取了省总工会、石家庄市和秦皇岛市总工会的工

作报告，并深入石家庄天同拖拉机有限责任公司等企业，与10多个企业的党

政工领导和职工代表进行座谈。他对我省厂务公开的经验给予了充分肯定。

随同尉健行来我省考察的有中华全国总工会书记处书记纪明波、中华

全国总工会研究室主任李永海等。

省委常委、省纪委书记吴野渡，省委常委、石家庄市委书记陈来立，

省人大常委会副主任、省总工会主席白录堂，副省长郭世昌及省总工会党

组书记、副主席董经纬等也陪同考察。

（2000年5月25日《河北工人报》）
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